
 

 

 

 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA CONSEPIR - 11 DE ABRIL DE 2025 

 

Iniciando as falas, a presidente saúda os presentes e apresenta a Neli como quem irá 
fazer trabalho de secretariado do conselho à partir desta data e pede para que ela se 
apresente para aqueles que não a conhecem e para que apresente suas credenciais para 
aqueles que já a conhecem e pede que  a mesma faça chamada dos presentes para 
atestar quórum da reunião e passa a palavra. Neli diz: “Boa tarde a todas as pessoas 
presentes no online e no presencial, estou aqui nessa tarefa, um novo desafio aqui dentro 
da igualdade racial, eu venho da universidade, minha trajetória toda é dentro da 
Universidade Federal do Paraná e venho como fruto das ações afirmativas, então venho 
das cotas na UFPR na graduação em ciências sociais e no doutorado em educação e 
tenho uma trajetória também voltada pro mundo acadêmico, mas já participei de 
conferência de igualdade racial no município Curitiba e Brasília e estamos aqui. Pra dar 
prosseguimento eu vou fazer a chamada e depois a pauta da reunião.” Confirma  não 
haver quórum após chamada e é feita pausa para realizar uma segunda chamada após 
15 minutos. Presidente Alisio retoma fala e pede para realizar segunda chamada e após 
feita constata haver quórum para a reunião após realização de nova chamada. Os 
Conselheiros presentes são: Aloísio Justino (SEDEF) Jane Cristina (SEJU) Galindo 
Ramos (SEED) Ademar Florentino (SEAB) Luciamar Pasin de Godoy (SESA) Victor Hugo 
(SETR) Luciano Arantes (SEPL) Luzia Messias (IIPDROG) Jessy Nicole (CRP-PR) Ellen 
Cunha do Nascimento (SEEC) Silmara Aparecida Xavier (Associação Quilombola Família 
Xavier) Maurício de Castro Cristo (ASCOCIC)  Robson Jaime Pereira (Liga Brasileira de 
Capoeira) Edvaldo Viana ( IMECAB) Gustavo Picanço Bayer (SESP) Aloísio: “ Olá 
senhoras e senhores, hoje nós temos quórum, agradeço o esforço de todos e todas para 
estar presentes, tanto aqueles que estão presentes aqui na sala da diretoria da promoção 
da igualdade racial, tanto os que se fazem presentes através da reunião pela internet. Nós 
temos aqui como pontos de pauta que foram encaminhados para essa reunião: aprovação 
da ata da última reunião, apresentação da nova secretária executiva, marcha das 
mulheres negras, aprovação do relatório circunstanciado do FUNDEPIR, projetos dos 
municípios antirracistas, conferências municipais, informes da secretaria executiva, 
informe da gestão, só acrescenta em conferências municipais/ conferência estadual. 
Senhoras e senhores podemos colocar para aprovação a pauta da nossa reunião?” ‘Viana 
diz ter uma inclusão de pauta.’ “Se alguém tiver alguma observação favor se manifestar 
caso contrário a pauta foi aprovada.” Concedida palavra ao Viana: “Então sr. presidente, 
eu queria dados sobre o repasse que está para ser aprovado para os conselhos 
municipais, a gente está com essa pendência, eu queria saber se já tem uma previsão, 
como está a situação desse repasse para os conselhos municipais que estão 
constituídos, que estão cumprindo todos os requisitos?”  Aloísio: “ Ok, iremos incluir o 9º 
ponto de pauta – fundo e repasse para os municípios. Alguém mais deseja fazer inclusão 
de pauta? Vamos para aprovação senhoras e senhores, estão de acordo com a pauta que 
foi acrescida pelo conselheiro Viana? -não houve objeção- A pauta está aprovada. 
Fizemos aprovação com uma apresentação informal da nossa nova secretária executiva a 
professora Neli, nem todos e todas estavam presentes, eu vou passar a palavra à 



professora que agora espero que por um longo período irá fazer a secretaria executiva em 
nosso conselho, também na coordenação da política , então vou passar a palavra para 
professora Neli para que ela possa se apresentar.” Professora Neli: “Boa tarde 
novamente, eu me chamo Neli Gomes da Rocha, moro em Curitiba desde 2000, sou de 
Teresina-PI, já trabalho com a pauta das relações étnico raciais desde 2005, na entrada 
por cotas raciais na UFPR eu já entrei como núcleo de pesquisa, pesquisadora no núcleo 
de pesquisa afro brasileira da UFPR e tenho feito principalmente ações com a ABPN 
(Associação brasileira de pesquisadores negros no Brasil)  e a revista acadêmica, eu já 
tive experiência de participar como delegada na conferência nacional e a pouco tempo 
convidada para compor a equipe de igualdade racial da secretaria de igualdade racial do 
Paraná, estamos nos alinhando principalmente em torno da conferência estadual que é 
ponto de pauta de hoje.” Aloísio: “Então alguém tem alguma pergunta para a professora?” 
Viana deseja boas vindas à nova secretária e estima que sua trajetória perdure, que 
devido ao seu currículo tem muito à contribuir e também pela dificuldade de permanência 
das pessoas no cargo de secretária executiva. Aloísio: “ Muito obrigada conselheiro 
Viana, alguém mais deseja se manifestar? Então senhoras e senhores vamos passar para 
o 3º item, 3º item é sobre a marcha das mulheres negras, gostaria de informá-las 
informá-los, para aqueles que não sabem que, no próximo novembro terá a marcha do 
movimento mulheres negras rumo à Brasília e nós do conselho como estamos por dentro 
das atividades, procuramos incentivar e apoiar, estamos apoiando a iniciativa liderada 
pelo entidade social no intuito de ajudar no processo de divulgação da marcha que vai 
acontecer em novembro, importante principalmente que as nossas especialmente as 
nossas conselheiras e que aqui estão que são do nosso conselho, que tem o interesse 
para esta marcha que se manifestem para que a gente possa já em processo de 
organização para realizar enfim das conselheiras especialmente das conselheiras nesse 
evento do movimento negro nacional, então fica mais até como informe dos conselheiros 
e conselheiras para que possam replicar essa informação dos eventos, nas atividades dos 
municípios antirracistas tivemos a oportunidade e a felicidade de encontrar com 
integrantes da rede de mulheres negras no Paraná que fizeram a fala sobre a marcha que 
vai para Brasília então estendo isso a todos os conselheiros e conselheiras que possam 
divulgar também esse evento que é tão importante pra militância negra brasileira. Alguma 
observação? Alguma das senhoras, dos senhores se quiserem agregar a palavra fica 
aberta.” Como não houve complementações o presidente segue a reunião. Aloísio: “ 
Então vamos passar para a próximo item que é aprovação do relatório circunstanciado do 
FUNDEPIR, eu vou pedir a gentileza que a nossa secretária executiva faça a leitura do 
relatório para que os senhores e senhoras possam apreciá-lo e enfim pontuar se 
necessário for e partimos para o processo de votação.” Neli: “Eu vou projetar o 
documento na tela e fazer a leitura em conjunto para o grupo.” Foi feita pela secretaria a 
leitura integral do relatório circunstanciado 01/2025 fundo estadual de política de 
promoção a igualdade racial-FUNDEPIR, após leitura a secretaria pede que todos 
confirmem a leitura do documento. Neli: “ Tem uma observação feita por um conselheiro 
Luciano, o trecho que o conselheiro aponta é o seguinte, tá na tela: ‘ Ainda, necessário 
destacar que início do mês de junho, todas as despesas e demais ações vinculadas ao 
conselho foram custeadas com recursos da gestão, vez que em razão de diversas 
reuniões serem canceladas, houve atraso de quase 6 meses na deliberações para 
autorização de uso de recursos, até mesmo para passagens e diárias dos conselheiros 
(ex. Deliberação de nº 02/2024 – 28/05/2024)’ Então só situando aqui pro grupo, 
indicação de mudança desse documento, as reuniões não foram canceladas, não foram 
realizadas por falta de quórum e não canceladas, é isso?” Aloísio: “Alguém mais deseja 
fazer alguma observação? Então vamos colocar  para aprovação relatório circunstanciado 
do FUNDEPIR com ajuste na redação sugerido pelo conselheiro Luciano. Em votação, 



contrários por favor se manifeste. Está aprovado relatório. Seguindo para o próximo item, 
projeto municípios antirracistas, então senhoras e senhores o projeto municípios 
antirracistas foi aquele lançado em novembro do ano passado, parceria do conselho, com 
ministério público, com a  SEMIPI já percorreu algumas cidades esse projeto, nós 
iniciamos na cidade de Cianorte, bom nós nos reunimos com mais de 300 pessoas, um 
total de 26 municípios presentes, também já tivemos um em Guarapuava tiveram mais de 
120 pessoas presentes e mais 26 municípios também nesta cidade, tivemos a reunião na 
região metropolitana também do qual nós tivemos 24 municípios da região metropolitana 
presente e em torno de 180, 190 pessoas, também nos reunimos da cidade de Londrina, 
tivemos mais de 330 pessoas presentes e 12 municípios, é um projeto que tem 
praticamente um quarto dos municípios do estado Paraná falando sobre a pauta 
antirracista, tem no site do ministério público pros senhores e pras senhoras ficar atenta 
ao site do ministério público, tá lá municípios antirracistas e diversas das ações que os 
municípios podem fazer para ganhar selo ouro, prata e bronze, são as três categorias que 
os municípios podem ser agraciados de um total de oito iniciativas que estão colocadas 
para os municípios dentro da sua categoria, lembrando que nós temos municípios de até 
20 mil habitantes e municípios de 20 à 50 mil, acima de 50 mil habitantes então cada 
município pode de acordo com seu perfil fazer sua inscrição e consequentemente os 
municípios que tem maior população ele possui um maior número de atribuições 
antirracistas para que ele possa receber o selo ouro, importante que os conselheiros 
entendam dessa iniciativa, adianto para senhoras e senhores que no próximo dia 29 de 
abril nós estaremos na cidade de Pontal do Paraná para fazer um evento voltado para os 
municípios do nosso litoral, adianto que todos estão convidados para participar desse 
evento, temos programação para termos também o evento na  cidade de Ponta Grossa a 
gente vai redefinir a data, também da cidade Toledo e Maringá já sinalizou que deseja 
fazer esse encontro chamando toda a região ao seu entorno para participar deste evento, 
então deixo a palavra aberta caso alguém deseje fazer alguma palavra, alguma 
colocação.” Luciano comenta:  “Uma outra sugestão que dou a vocês também, estou com 
perfil da secretaria e não consta nada dessas visitas, eu acho que tá faltando uma 
comunicação com secretaria, uma vez que nós representamos a secretaria eu acho que 
se tem evento tem que ter fotos, se tem fotos tem capitalizar isso pra secretaria, eu acho 
que a comunicação da secretaria tem que divulgar esses eventos, um evento com 300 
pessoas não pode passar despercebido quem está lá no evento tem que fotografar, tem 
que trazer isso pra secretaria, como nós estamos de apoio da secretaria ela pode dizer: ‘o 
que vocês estão fazendo?’ então nós precisamos desse alinhamento com a secretaria e 
comunicação, pro estado poder divulgar, fazer uma reunião com 300 pessoas não é todo 
dia que a gente faz, são sugestões que eu dou pro conselho, mas eu acho interessante, 
chamou atenção essas duas reuniões que vão acontecer, são povos extremamente 
importantes, então de repente pode ser que uma o conselheiro vai, na outra ele pode 
ajustar ali, importante ter esse cronograma pra saber, na última reunião por exemplo 
vocês estavam viajando e eu não sabia onde vocês estavam, o conselho tem que pelo 
menos saber, nós somos representantes aqui, ali pra que a gente possa, até porque é o 
nosso cpf que está no fundo disso aqui se alguém vai viajar é com dinheiro do fundo, o 
meu cpf o nome de todo mundo aqui vai ter que prestar conta disso depois, eu acho que é 
importante, ninguém está proibindo ninguém de viajar, é só pra gente ter uma noção do 
que tá acontecendo, deve viajar, tem que acontecer essa é nossa função, mas pelos 
menos que todos os conselheiros saibam o que está acontecendo.” Aloísio: “ Ótimo! 
Pertinente as colocações do conselheiro Luciano vou pedir pra que isso seja, além de ser 
colocado em ata, que possa ser sistematizado à parte, que possamos oficializar conforme 
foram apresentadas suas sugestões, as suas pontuações são pertinentes, são importante 
que é necessário se fazer presente não só no site do ministério público que tem algumas 



coisas já divulgados, mas também no site da secretaria, da SEMIPI essas ações tão 
importantes. Alguém mais quer falar? A Jessy fez uma manifestação por escrito 
colocando que ‘as publicações de outros conselhos, nós precisamos de visibilidade e 
ações do CONSEPIR’ vai de encontro com o que o conselheiro Luciano apresentou. 
Então vamos colocar, fiscalizar pra encaminhar as documentações que nós temos pra 
secretaria e vamos também fazer encaminhamento com relação do cronograma, já digo 
que as ações elas tem pelo menos com 15 à 20 dias de antecedência dos municípios, a 
gente vai tá divulgando porque é o prazo médio que a gente tem de um evento ou outro 
que possa acontecer, pra passar pros senhores e senhoras dentro do cronograma que a 
gente pode até pedir, acho que não custa que esse cronograma fique no site da secretaria 
não vejo problema se for possível pra gente deixar lá exposto para que todos e todas 
tenham acesso, se não for possível que minimamente que a gente envie e-mail e 
whatsapp para todos os conselheiros e conselheiras. Alguma observação mais sobre este 
tema? Senhoras e senhores então seguindo vamos falar em relação as conferências 
municipais e conferência estadual, quero verificar se a secretaria executiva deseja fazer 
algum informe com relação a este tema. Então senhoras e senhores é importante que 
tenhamos em mente que no próximo dia 31/05 é o prazo final para as conferências 
municipais, então o que ocorre nesses próximos dias de abril e maio nós vamos ter uma 
intensa procura pelos dos municípios para realização das conferências e infelizmente nem 
sempre dá pra gente estar presente enquanto presidência, quero deixar aí aberto para 
também todos os conselheiros que por ventura tiverem informação que vai ter uma 
conferência próxima a você ou não que também que a secretaria executiva comunique, já 
temos o programa das conferência, já tava até feito, anteriormente tava sendo divulgado o 
que já tinha dentro do grupo de whatsapp, mas para que todos os conselheiros tenham 
ciência da existência das conferências e aqueles que quiserem participar façam esse 
comunicado à secretaria executiva pra que possam ir lá representar o conselho e também 
auxiliar os municípios naquilo que for necessário e é importante na medida do possível de 
cada um cada uma, possam fomentar nos municípios que vocês residem especialmente 
aqueles que não residem aqui em Curitiba ou os municípios que vocês tem uma 
abrangência de influência façam de tudo para que as cidades organizem sua conferências 
municipais porque é uma ato de democracia importantíssimo de participação social 
fundamental, que nós vamos vivenciar no mês de julho na cidade de Foz do Iguaçu então 
é importante que possamos nos empenhar para que maior número de municípios façam 
esse esforço para levarem seus delegados/ delegadas a participarem desse momento tão 
importante para a política pública de promoção da igualdade racial, então reafirmo aqui a 
importância de vocês esse processo de divulgação, de estímulo para que os municípios 
realizem suas conferências e também dizer que caso vocês queiram participar de alguma 
conferência municipal favor comunicar à secretária executiva para que o nosso 
CONSEPIR esteja presente no maior número de conferências municipais possíveis. 
Dando sequência já vou emendar na estadual, só vou dizer uma questão administrativa 
mesmo, que todos os conselheiros e conselheiras são convidados natos para a 
conferência estadual que vai acontecer em julho ou seja todos nós estamos habilitados 
para participar desse processo enquanto delegados, importante que já tenhamos esse 
espaço reservado na agenda de 15 à 17 de julho, vai ser realizado na cidade de Foz do 
Iguaçu, então é importante que já reservem esse espaço na agenda dos senhores das 
senhoras, pessoal que é ‘gov’ também mais uma vez informar aqui a secretaria executiva 
pedir pra dar um informativo comunicando aos respectivos órgãos que a pessoa é 
conselheira, é conselheiro que nós sabemos que tem a tramitação do processo de 
liberação dos que são do governo para que esse processo ele possa correr de uma forma 
tranquila pra aqueles que tiverem condição de  viajar, os que são do governo vão precisar 
de documento comunicando as cidades, da importância, da relevância da participação 



dos nossos conselheiros governamentais e evidentemente que a presença dos 
conselheiros da sociedade civil tem igual importância, só reafirmo aqueles que por 
ventura necessitarem algum tipo de documento entrar em contato com a secretaria 
executiva para que de repente tenha que fazer alguma coisa voltada pras suas questões 
profissionais, agora do pessoal do ‘gov’ é mais em função da burocracia do estado, então 
quanto antes a gente conseguir fazer esse informativo para as respectivas secretarias 
melhor, então vou passar a palavra agora para Neli.” Neli: “Boa tarde novamente! Só 
pontuando que nós temos aqui organizada essa agenda das conferências municipais 
entrado em contato com município, nós já temos previsão de mais 15 conferências 
agendadas, então esse cronograma será repassado para o grupo, confiram no grupo que 
já está lá de agenda o que sido organizado, temos principalmente uma carta oficializando 
esse convite para a secretaria participar da ação, vou passar a palavra aqui pra Cris da 
casa pra poder falar com vocês sobre esse ponto.” Cristina: “ Boa tarde pessoal! Tudo 
bem com vocês? Eu já apareci aqui algumas vezes, e sou a Cristina Viana, conhecida 
mais como Cris Viana eu gostaria de agradecer a presença de todos os presentes, os que 
estão presentes e os que estão on line, muito obrigada pela contribuição de todos vocês, 
é muito importante esse processo pra gente fortalecer a nossa pauta que ela é tão 
importante pra todos nós e também pra gente ter uma sociedade mais igualitária e mais 
justa, com relação à conferência estadual agradeço ao Aloísio também pela parceria de 
sempre, por todas as contribuições que vem nos apoiando a gente como presidente 
nesse processo, com relação à conferência estadual a gente ainda está discutindo 
internamente pois nós temos algumas questões burocráticas para poderem ser 
resolvidas, por exemplo: o local, a infra estrutura, a gente sabe que já começou a 
discussão com Foz a gente não ainda fechou data porque a gente ainda tá vendo com o 
hotel, com a empresa também que tem disponibilidade dessas datas, eu peço até 
desculpa Aloísio por a gente não ter conversado sobre isso antes da reunião, pra poder a 
gente até explicar desse processo que está acontecendo, se realmente vai ser essa data 
que você já confirmou ou não, então a gente vai confirmar essas datas eu passo pro 
Aloísio, pro Aloísio estar passando, divulgando aqui no conselho, pode ser querido?” 
Aloísio: “Só informar que as datas vão ter que ser votadas novamente, que as datas já 
foram aprovadas, então ela tem que voltar pro plenário.” Cristina: “ Perfeito! Se realmente 
o hotel,  empresa que ganhar essa licitação fechar essas datas que já foram divulgadas 
perfeito! Ótimo! Se não a gente repassa para o Aloísio enquanto presidente e ele repassa 
pra vocês, pode ser? Eu agradeço a contribuição de todos e a atenção também.” Aloísio: “ 
Com relação ao que a Cris acabou de falar, eu acho que sendo oficializado alteração de 
data a gente trás pra discussão no plenário vai ratificar a informação diante de uma 
situação que é técnica, então a princípio a gente segue com a informação que a gente 
tem, mas se tivermos alteração de data nem que nós tenhamos que chamar uma reunião 
extraordinária, nós chamamos a reunião extraordinária com ponto de pauta único para 
aprovar a alteração da data, com relação às datas. Eu vi que o marcos pediu a palavra.” 
Marcos: “ Boa tarde pessoal! Você falou que todos os conselheiros são delegados natos, 
você está falando titular e suplente ou só titular? Explica isso aí pra ficar mais explicado, 
pro povo entender isso aí.” Aloísio:  “É o titular, na ausência do titular o suplente é 
convocado imediatamente ok!” Neli: “ Só pra concluir esta pauta das conferências nós 
internamente estamos concluindo e revisando  o regulamento para a conferência estadual 
que vai seguir como norteador para as conferências municipais, então nos próximos dias 
aprovando esse documento vocês terão acesso à este documento também, para reforçar 
a importância dessa normativa de apresentação de documentação para participar das 
municipais, nossa previsão é de fazer isso entre hoje e segunda feira pra já dar o start ok! 
Então ter o documento de regulador das conferências.” Conselheiro Luciano sugere que 
seja realizada prestação de contas periodicamente para melhor planejamento das ações 



do conselho. Aloísio: “ Ótimo! Antecipando um pouco a questão do fundo, mas uma 
questão que é pertinente, vou pedir que a secretaria executiva faça esse recorte da ata e 
sistematize para que possamos encaminhar isso em forma de ofício, solicitando à 
secretaria que toda reunião ordinária nós tenhamos um balancete mensal do que foi gasto 
ou se por ventura entrou algum recurso também o mesmo seja mencionado, fica aí 
acatada a sugestão, eu acho que se alguém tiver alguma sugestão, mas entendo como 
pertinente a sugestão levantada pelo dr. Luciano. Com relação ao tema das conferências 
municipais, alguma observação? Então podemos avançar para os informes da secretaria 
executiva.” Neli diz não ter informes no momento e que posteriormente os 
conselheiros(as) receberão confirmação do que foi tratado anteriormente. Aloísio: 
“Passando para o item nove, voltado para o repasse dos fundos municipais eu vou passar 
a palavra para quem fez a proposta via inclusão de pauta, que é o Viana para que ele 
defenda o tema, enfim explane sobre qual é a dúvida que ele tem, se tiver 
encaminhamento a gente já vota se tem encaminhamento ou não.” Conselheiro não 
estava disponível para arguição. Aloísio: “No relatório assinado pelo diretor geral, esse 
que foi lido pela secretária executiva, no meu entendimento ele já está respondendo ali, 
assinado pelo diretor geral as indagações que inicialmente o Viana colocou, como ele não 
está aqui, se ele não for além, vou fazer a leitura da parte que ele fala do fundo.” Aloísio 
faz leitura do trecho do documento que trata do fundo, pós leitura o presidente entende 
que o documento responde ao indagado pelo conselheiro Viana que no momento não 
estava presente devido à problemas técnicos assim não pôde aprofundar os 
questionamentos. O Presidente Aloísio reforça que qualquer um dos conselheiros pode 
fazer intervenções para as próximas reuniões e que caso conselheiro Viana não se sinta 
contemplado pelo documento oficial que o mesmo pode solicitar inclusão de pauta. De 
momento decide manter o documento que já versa sobre o fundo, caso haja outra 
indagação do conselheiro Viana retoma numa próxima reunião. Presidente pede que 
contrários à pauta se manifestem, proposta foi aprovada pois não houve manifestação 
contrária à indicação. Informa que devido à reunião ter sido adiantada, a próxima será no 
próximo mês conforme cronograma aprovado anteriormente. Agradece a presença de 
todos e encerra reunião extraordinária. 

RESPONSÁVEL PELA ATA 

Grazielle Lopes supervisionada pela Secretaria-Executiva Neli Gomes da Rocha 

 

 

 

 


